

LA NUEVA PRENSA

Gerente: Manuel S. Svedra Hurtado

Diario de la Tarde de 8 Páginas

Administrador: Víctor M. Cabrera

AÑO IV

SAN JOSE COSTA RICA SABADO 21 de FEBRERO DE 1925

NÚMERO 1,081

Alessandri embarca mañana para Chile Incendio y naufragio en la isla Galápagos

SERVICIO DE AEROGRAMAS

ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE "LA NUEVA PRENSA"

Recibidos hasta las 12 del día

Siguen las demostraciones a favor de la petición de los cardenales

Roma 21.—Los periódicos católicos y algunos de otras religiones publican artículos en apoyo de la petición de los cardenales franceses diciendo que las relaciones entre Francia y el Vaticano eran medios prácticos para arregios y aveniencias entre ambos países y que la supresión de dicha Embajada es una de las peores medidas que puede haber tomado el Gobierno de Herriot, pues establece una distancia entre ambas naciones siendo el catolicismo como lo es, representante de una gran parte de la nación Italiana y el cual no se aviene en absoluto con las argumentaciones poco satisfactorias de Herriot. Agregan que el Catolicismo no es un peligro sino un factor importante de indiscutible poder mundial como se ha demostrado durante la guerra europea y en todos los tiempos. Para terminar, dicen que la política no es el campo de acción del Vaticano y que por tal razón no son aceptables los cargos de la Cámara francesa, la cual en justicia debe desechar la ruta que se ha trazado Herriot.

Ultimo discurso en París del Presidente Alessandri

París, 21.—El Presidente Alessandri pronunció un discurso en una comida que se dió en su obsequio manifestó sus esperanzas optimistas de que se efectuara un acercamiento más efectivo entre Chile y Francia que debía hacerse ante todo en el sentido de las relaciones económicas y comerciales.

Los periódicos comentan todas las partes de su discurso y estiman que existe verdadera sinceridad en sus palabras.

Siguen aumentando la construcción de submarinos en E. E. U. U.

Washington, 21.—La construcción de submarinos autorizada por el Congreso en los astilleros de Portsmouth y Brooklyn, se está llevando a cabo; Estos submarinos se construyen con planos especiales para desarrollar una velocidad de 15 nudos por hora y una fuerza de inmersión de 8 nudos.

El rey Jorge en franca mejoría

Londres 21.—La salud del Rey Jorge según reporte de hoy es mejor y se recupera visiblemente, se cree que estará de nuevo en su despacho dentro de tres días.

Horroroso incendio en Londres

Londres, 21.—Tres personas están en trance de muerte, muchos heridos y tres desaparecidos como resultado de un incendio que destruyó dos hoteles con una pérdida de 200 mil libras.

El ex-Embajador alemán, no interviene en la política

Washington 21.—La esposa del Doctor Otto Wiedfelman ex Embajador de Alemania en Washington ha llegado a ésta e informa que su marido se ha retirado a la vida privada y desmiente los rumores que circularon ha poco de que estaba interviniendo en la política activa de Alemania.

Continúan las diferencias entre E. E. U. U. y Persia

Washington 21.—Se publican todos los documentos relativos a la historia oculta por el Gobierno de Persia del asesinato del mayor Robert W. Imbrie ex-Vice Cónsul Americano en aquel país llevado a cabo por una multitud de nativos en Teherán (cap. de Persia) en julio último, con motivo de que se pretende descubrir los medios por los cuales el Gobierno persa tuvo una victoria diplomática en el asunto de las reparaciones por tal hecho, y volver quizá a entablar nuevos arregios.

Macabro descubrimiento en el río Ohio

Cincinnati, 21.—Cerca del río Ohio, fueron encontrados tres cadáveres, permaneciendo en el misterio el origen de tal encuentro, se supone que fueron asesinados a bordo de algún vapor. Portaban una navaja y un revólver.

Naufragio cerca de las Galapagos

Nueva York, 21.—Despachos de Guayaquil avisan del hundimiento del vapor "Hamshood" cerca de la costa oriental de la Isla Galápagos; 15 pasajeros murieron quemados en el incendio que favorecía un fuerte viento. Pocas personas se salvaron.

Alessandri embarca para Chile

París, 21.—Sale mañana para Chile el Presidente Alessandri. Muñsimos estudiantes latino americanos lo han visitado y le han ofrecido numerosos presentes como una muestra de simpatía a su persona y al pueblo chileno. Martínez Mendez tomó la palabra y llamó la atención acerca de que el caso del señor Alessandri era único, al volver a su patria por el triunfo de la justicia. El Presidente Alessandri contestó que los estudiantes latinos en Francia contribuían a establecer corrientes de simpatía hacia América, que originan efectivas y buenas relaciones entre ambos continentes.

ESTUVO A PUNTO DE ZOZOBRAR LA "GENOVA" a consecuencia de los fuertes vientos

Nuestro corresponsal en San Lucas nos da cuenta de lo siguiente:

A la altura de las Islas Pan de Azúcar y Barrigona estuvo a punto de zozobrar la embarcación "Génova", que conducía pasajeros y unos cerdos procedentes de territorios nicoyanos con destino a Puntarenas.

Durante tres días un fuerte norte, muy frecuentes en esta época, azotó estas mares, manteniendo en sus fondaderos una multitud de naves pequeñas que no se atrevían a hacerse a la mar por el peligro que corren de ser arrolladas por el vendaval. La "Génova" estuvo al garete esos tres días, pues el viento le dañó el valámen, y durante ese tiempo hubo momentos de verdadero peligro de desaparecer la nave y su cargamento bajo las turbulentas aguas, confundiendo en la nave las personas con los semovientes irrationales.

Entre los pasajeros viajaban los jóvenes: Pío Soto, perteneciente a una distinguida familia de Río Segundo, y José Angel Jiménez, vecino de Nicoya.

Después de muchas peripecias, la "Génova" llegó a costas de San Lucas, viéndose en lugar seguro. De allí el piloto de la embarcación vino a la Comandancia para dar cuenta de su arribo forzado, siendo atendido y auxiliado por el Jefe del Penal, El Coronel Suñol, con la exquisitez que él sabe hacerlo.

Los naufragos vinieron también a la Comandancia y mostraron sus agradecimientos personalmente al Coronel Suñol por los oportunos auxilios que le dispensó.

Antes de partir para su destino, los viajeros regalaron cuatro de los cerdos que llevaban en la embarcación, para que se les preparara un almuerzo especial a los reos.

Este corresponsal celebra que no les haya ocurrido novedad de más gravedad a los viajeros, a quienes felicita por haber salido con bien del accidente.

LA ESTRELLA DE PANAMA reproduce un artículo nuestro

"La Estrella" de Panamá, el periódico más importante de la República vecina del sur, reproduce en su edición del 17 de los corrientes el reportaje que uno de nuestros redactores celebró con

el ex-Presidente don Julio Acosta García y que publicamos no hace mucho.

Agradecemos ese honor al importante rotativo panameño.

Ampliamos la información sobre el asesinato del español señor Pérez

Anteayer dimos cuenta con la transcripción de un telegrama del Jefe Político de Guápiles, del asesinato del súbdito español don Manuel Pérez ocurrido en el lugar llamado Fruta de Pan de aquella jurisdicción.

Hoy podemos ampliar los informes con los que nos envía nuestro corresponsal de Germania:

En las primeras horas de la mañana del día 18 fué informada la autoridad de Guápiles de que en una cruzada de la Florida a aquella población estaba un hombre muerto a machetazos de nombre Manuel Pérez quien, era vecino de Guápiles. Este señor Pérez había tenido un disgusto con un señor Juan Sandoval, finquero del mismo lugar; ambos se dirigieron a las fincas a ver un daño que el señor Pérez reclamaba, pero de camino de puro autojo, Sandoval se resolvió a dar de machetazos

al señor Pérez, causándole tres grandes heridas de que provino la muerte. Sandoval huyó y la autoridad que lo persigue activamente a esta fecha, 20, aún no le ha dado caza. El cadáver del señor Pérez fué recogido hasta el tercer día de consumido el crimen según el dictámen. El Alcalde de Siquirres sigue las informaciones correspondientes.

Reformas a una Ley

Se registran en el órgano oficial las reformas a la Ley de Contribución Territorial. Los artículos reformados son el 2º, 5º, 7º, 8º, 9º, 19, 21 y 27.

En su oportunidad daremos algunas apreciaciones sobre el asunto.

GASOLINA "WICO" ORECE TOMÁS FERNÁNDEZ en "El Almacén"



White Rock
"The World's Best Table Water"

LA REINA
DE LAS AGUAS MINERALES

J. A. CORONADO, AGENTES

LA NUEVA PRENSA

DIARIO DE LA TARDE

Teléfono 287 — SAN JOSE, C. R. — Apartado "Z"

JEFE DE REDACCIÓN:

JOSÉ ÁNGEL ZELEDÓN

REDACTORES:

CIRIACO E. ZAMORA F. — MANUEL VALERIO

GERENTE

ADMINISTRADOR

MANUEL SAAVEDRA H. — VÍCTOR M. CABRERA

EDICIONES DIARIAS DE OCHO PAGINAS

Suscripción mensual \$ 2-00
 Número suelto 0-40
 Número atrasado 0-20

Revista del Mercado de Madera
 NATIONAL LUMBER COMPANY

ASERRADERO WOLF
 Precio de maderas del Pacífico en su Depósito en San José

Cedro	1"	0.50 pulgada
Camba	1"	0.50 a 0.60 pulg.
Tablón Pochet	1"	2.50 cada 4 vara
Tablón Pochet	2"	2.00 " "
Tablilla Pochet	1"	1.50 " "
Tablilla Pochet	2"	1.20 " "
Ferro Pochet	1"	1.75 " "
Ferro Pochet	2"	1.40 " "
Guazacón Pochet	1"	0.40 pulg. cada 4 v
Guazacón 1 pulg.	1"	0.30 " "
Espavel 1 "	1"	0.25 " "
Guazacón 1 "	1"	0.30 " "
Guazacón 1 "	1"	0.30 " "
Cornua Pochet	1"	0.40 " "
Redapú "	1"	0.40 " "

Llegó el Sr. de la Cruz Roja



Llegó a esta capital, procedente de Panamá y acompañado de su muy estimable señora esposa e hijo, el señor don Ernesto Quirós Aguilar, Secretario General de la Cruz Roja Costarricense.

El Sr. Quirós Aguilar estuvo en la vecina del sur en viaje de recreo, pero la Sociedad Nacional, aprovechando los méritos de este celoso funcionario, lo acreditó su Representante y Delegado Especial ante la Cruz Roja Panameña, en donde, según noticias que tenemos, fué cordial y atentamente recibido.

Saludamos al señor Quirós Aguilar y le deseamos nuevos éxitos en su noble labor que, dicho sea de paso, sos tiene hace muchos años en la Cruz Roja.

SE COMPRAN
Velos y coronas
 Tienda LA MARGARITA
 Pasaje Jiménez

La eficacia del Tonomalare

Wenceslao Fábrega.—"Damasco Farm".—24 millas.—Línea de Límon.

Sres. O. Boehlen & Co.
 San José

Muy señores míos:
 Por la presente deseo manifestar a Uds. que desde algún tiempo he ensayado el TONOMALARE que ponen Uds. en el mercado.

Debo constatar que entre todos los productos ensayados sea por recomendación medicinal o por indicación de otra persona, ningún producto me ha dado los resultados eficaces y en tan poco tiempo como su TONOMALARE para combatir y curar la malaria.

Estoy empleándolo con muy buen éxito entre todos los peones trabajando en mi finca y hasta hoy ninguno quedó descontento de los resultados obtenidos por ese producto. Por tal motivo puedo recomendarlo a todas aquellas personas que padecen de malaria o trabajen en zonas a donde estén expuestas en peligro de infección de malaria. Soy de Uds. muy atento y S. S. Wenceslao Fábrega Distribuidores en Centro América. O. BOHEN & CO. San José Costa Rica

La Nota Alegre

La noticia, por decirlo así, más regocijante que ha llegado a nuestros oídos es la que circula en la calle, de boca en boca, a gritos o calladamente, entre los grupos y entre las personas, *urbi et orbi*, en fin.

¿Y cual es esa estupenda, terrible e inesperada noticia que pone un poquito de emoción en algunos y en otros una leta! tristeza? Nadie lo ignora, pero, por si acaso ustedes son personas alejadas de la política, jódalo a la caja! Don Ricardo, el más corazón de León de nuestros Presidentes, quiere deshacerse de algunos de sus Ministros... ¡Cataplum!

¿No lo decía yo? Pues esto es tan cierto como turbia el agua de San José, lento el tranvía, inservible la Municipalidad, aunque, contra todo lo que es posible imaginar, viene a constituir un positivo bien para el país y, no sólo para el país sino para el propio don Ricardo. Y, si acaso se pudiera saber, ¿cuáles de sus Secretarios están,—venga la vulgar expresión por verdadera,—tragando ripio? ¡Oh! Eso es un secreto, un hondo secreto que sólo contadas personas pueden conocer. Pero a falta de algo real en que entretener nuestro espíritu, veamos como por deducción podemos, a la manera de Sherlock Holmes y de Pinard, establecer la verdad.

Todos ustedes, queridos lectores, imaginarán que lo primero que, según don Ricardo, sobra en el Gobierno, son los Secretarios volistas, los Secretarios de la combinación en que una lechuza y una...una...se entendieron perfectamente. Por lo pronto, éste diario anunció en su edición de ayer que el verdadero jefe en la Secretaría de Fomento es el propio don Ricardo lo cual, si es muy honroso para don Ricardo, no lo es tanto para don Carlos, aunque parezca lo contrario.

“Pongámosle este fomento, pues, a un señor que lo necesita, pero si se agrava, este gasto está demás”. Esta frase, según cuentan, la pronunció don Ricardo allá por el mes de diciembre de aquel año que no olvidan los alajuelenses ni los heredianos.

Bien. El segundo es don Napoleón, que para su vida, según cuentan, escribiendo poemas religiosos para los concursos de los R. R. P. P. Capuchinos de Cartago. Don Napoleón, que a pesar de su abjuración de la té reformista, fué otro de los de la combina, no se escapa de la quema.

Pero, ¿quién es el tercero? ¡Eh ahí el enigma! Filo se deshace la cabeza pensando eso Ran Ran hasta enfermo está de imaginarlo.

Sólo don Tomás, despreocupado, sonríe.

¿Qué caé uno? Don Tomás sonríe.
 ¿Qué caé otro? Otra vez don Tomás sonríe.

Y a don Tomás se le hacen cama-

narces de tanto sonreír. Los camarances que constituyen la única alegría de don Ricardo.

Por la centésima vez al niño lo halagan, no con galletas de las propias fábricas, sino con ricos tosteles de los que hacen olvidar a los chiquillos todo capricho. Nos referimos a don Eduardo Pochet, al que primero era un tal Pochet, luego Pochet, después el señor Eduardo Pochet y actualmente es todo un don Eduardo. A este don Eduardo le regaló el Gobierno una inspección de concha perla, una visitación en el Departamento de Agricultura y no contemos más porque no acabaríamos. Ahora le regala una Agencia de Policía. Dios premia a los buenos; pero don Eduardo debe ser excelente, y no tardará don Ricardo en otorgarle esa Excelencia para las tarjetas de visitación, porque es notorio que don Eduardo ya usa tarjetas de visita, no en inglés como las de su colega Vargas Araya, pero las usa.

Pues, como declamos, cuatro o cinco puestecitos en los que no se hace nada son cuatro o cinco suelditos que, por término medio alcanzan cada uno a 250 colones, que sirven de mucho.

Y venga luego don Cleto a decirnos que ser Muncipe *ad honorem* solo tiene de ventajoso precisamente el *honorem*.

A un amigo que le dijo a don Eduardo:

—¡Hombre! Ahora que ya Ud. es Ud. puede ir a Cuba y vivir en Cuba como un millonario.

—No señor, yo no voy, no digo a Cuba, pero ni a Panamá.

—¿Y eso por qué?

—Porque aquí—contestó don Eduardo parodiando a Vital Aza—soy don Eduardo y en Cuba un Eduardo más.

A pesar de todo el humorismo que echó por esa dulce boca don Poón, tenemos que Vincenzi se está sin que nadie, absolutamente nadie, haya pensado que Vincenzi ha metido la pata. Conste que nosotros consideramos que Vincenzi tiene mucho talento, y conste que precisamente a “La Nueva Prensa” en la persona del Lic. don Guillermo Vargas que era entonces nuestro muy querido Director exceptuó Vincenzi del número de los burros en que colocó a todos los periodistas y, por ende, a todos los periódicos.

Constando todo esto, si nos declaramos amigos de Vincenzi, el público tendrá que reconocer nuestra imparcialidad. Y será necesario que trabajemos por llevarlo a la Secretaría de Educación Pública.

—Bien, dice uno, siempre que ese puesto le dure tanto como le duró el de Cónsul en Cuba...

Se habla otra vez de la Escuela de Cadetes

Hace algunos meses informamos sobre la iniciativa de un grupo de jóvenes de esta capital quienes se li citaron apoyo del señor Secretario de Seguridad Pública con el fin de establecer una Escuela de Cadetes, en la que los jóvenes recibiesen instrucción militar. Esas cuestiones no cuajaron en nada, y ahora se nos muestra un memorial que pronto estará cubierto de firmas para ser presentado al señor Presidente de la República. Ya hay algunas firmas pero se espera que el pliego esté completamente lleo.

GASOLINA

CREEMOS que no se debe especular con los clientes, y por consiguiente avisamos, que mucho al pesar de los acaparadores, hemos estado vendiendo a \$ 2-50 el galón y seguiremos vendiendo a este precio hasta que se termine nuestro stock.

Bolaños & Ulloa
 75 v. al O. de la Botica Francesa

Una velada

Pocos días ha que La Nueva Prensa exhortó con una nota a la Caridad Pública. Se trata de dos ciegos mendigos como muchos hay que pujan por nuestras calles dando un aspecto de dolor y miseria inconcebibles, en una ciudad culta y progresista como la nuestra.

Movido a compasión un grupo de honorables damas de nuestra sociedad, proyectan una velada cuyos fondos se destinarán a socorrer a los ancianos ya citados. Muy noble es la idea de las cultas damas que merecen el aplauso del público capitolino. Es ya la hora que se enmienden esas escenas de miseria que

no tienen derecho de ser en nuestro país.

Mueve a compasión el aspecto que presenta un mendigo decrepito que apoyado de la mano de un niño camina implorando la caridad; pero hay muchos corazones estupefactos que es menester darles calor con el fuego sagrado y divino de la caridad. Para que puedan sentir estas escenas de dolor.

Nota.—Daremos cuenta a su debido tiempo del día en que se efectúe la velada que se llevará a cabo en el Teatro América.

JUAN BTA. VENEGAS
 SARTRERIA
 Situada en el Pasaje del Mercado (Paseo Amerling)
 Surtido de casimires de toda clase: Ingleses y Franceses, los que ofrece
A PRECIOS DE FACTURA

Sastrería
R. A. MIRANDA
 LA PREFERIDA POR EL PUBLICO por sus últimos estilos y moderados precios
 Pasaje Jiménez = San José

Para trabajos de imprenta busque **Borrasé Hermanos**

VERME-OL
 MATA LAS LOMBRICES
 250 y 750 GRAMOS
 BOTECAS METAL

Reglas para combatir el sarampión y la viruela loca

Señor Director de LA NUEVA PRENSA

Estimado señor:

Buscando un tratamiento aparente para curar mis niños, he podido encontrar entre mis papeles el siguiente, que creo de interés para los padres de familia, y en especialidad pobres.

Desearo que dicho tratamiento favorezca a todos, he resuelto pedirle hospitalidad a su diario, que a mi modo de pensar, es el más leído, pues tiene mejor información y mucha circulación.

ESAS REGLAS SON LAS SIGUIENTES:

I.—El ataque de sarampión debe tenerse en lugar desahogado, con claridad y sin corriente de aire directa, pero sí indirecta. Si el enfermo tiene atacados los ojos debe mantenerse la habitación a media luz. Los pisos de madera deben mantenerse limpios con agua con carbolina, creoso, Isol u otro desinfectante similar en una disolución bastante fuerte.

Las ropas de la cama deben conservarse en el mayor aseo y estarse cambiando con frecuencia.

II.—Al sentirse los primeros síntomas del sarampión o la viruela que son por lo general, catarro y dolor de cabeza, tos y mal estar, debe tomarse inmediatamente un purgante de Sal de Inglaterra, con lo cual el ataque se producirá más benignamente.

III.—Para la fiebre debe darse equinina a los niños y quinina y Dover a los grandes, y además a unos y otros darles muchos sudoríficos. El zacate de limón hervido y con un poquito de anisado y dulce o azúcar es muy buen efecto.

IV.—Como alimento debe darse a los pacientes leche y agua de cebada (2 horas de hervirla seguido).

V.—La picazón y las pequeñas grietas que produce el sarampión se alivian con una loción cutánea que se hace de Peróxido de Hidrógeno, Agua de Colonia y Tintura de Benjof, y que se aplica por medio de una esponja.

VI.—El sarampión dura generalmente de 6 a 8 días con fuerte calentura, la que se baja con sudoríficos y si el enfermo lo resiste, con tomas de quinina.

VII.—Las hemorragias nasales se combaten aplicando a la frente vendas de agua fría o rajas de limón. Si la hemorragia es muy abundante y persistente es necesario llamar al facultativo.

VIII.—La tos de los enfermos se alivia con una posición compuesta de acetato de amonio, paragórico espirita de nitró dulce, jarabe de tola y agua.

Las dosificaciones de las drogas anotadas deben hacerse o bien por el médico o bien por un farmacéutico competente.

OTROS

Al presentarse la menor erupción se dan inmediatamente lociones en todo el cuerpo con agua sedativa y fricciones con pomada alcanforada: se echan entre el colchón y la sábana polvos de alcanfor en abundancia; se administra 3 veces al día un pedacito de alcanfor del tamaño de un guisante (o sea, un frijol) que tragará el enfermo con un vaso de tisana de borraja muy caliente, y alguna que otra vez con agua ligera de alquitrán. Lociones generales de cuando en cuando con alcohol alcanforado, o agua de Colonia o de tocador.

Uso constante de alcanfor.

Cuando el niño es muy pequeño, se le tiene constantemente junto a la boca un grueso pedazo de alcanfor. Para los adultos cada 4 días se debe, para los niños de corta edad una buena cucharada de jarabe de achicoria y todas las mañanas una lavativa vermífuga. Alimentos aromáticos y vino generoso. Debe tenerse gran cuidado de conservar las superficies, sobre todo las del rostro y de las manos, al abrigo del contacto del aire; para esto nada más sencillo que el siguiente medio:

1º.—Se corta un número bastante considerable de vendas o tiras de papel de escribir, se untan con pomada alcanforada por uno de sus lados, y se aplican enseñando sobre las superficies invadidas. Estas vendas acaban de quedar pegadas de tal modo a la piel, que se les puede dejar bastante tiempo en su sitio y no cambiarlas sino cuando uno advierte que el papel está casi seco y nada untado. Cuanto más estrechas son estas vendas, tanto mejor embriéndose y descansando un poco la una sobre la otra y amoldándose a las desigualdades de la superficie, forman la máscara del rostro y los guantes de la mano. Para no manchar demasiado los colchones, se coloca debajo de la sábana un pedazo de carpeta.

2º.—Cuando la piel está desollada y se tarda en emplear este tratamiento, se lavan las superficies con agua cuádruple tibia antes de envolverlas con dichas vendas de papel, que es preciso entonces renovar más a menudo. Agua y vino para todos los usos externos, para la confección del agua sedativa y las lociones con agua de alquitrán.

No conocemos un solo caso que haya desmentido esta regla.

Un padre de familia

Política antialcohólica

Está empeñado el Gobierno en cumplir sus promesas, en los tres distintos Poderes, de no permitir en ejercicio a ningún empleado que se embriague. Las órdenes de destitución, comprobados los casos, se dictan y se cumplen sin pérdida de tiempo. Los últimos sobre los que ha recaído la fuerte ley son un empleado del Resguardo Fiscal de San Ramón, y un notificador de uno de los juz-

gados de esta capital. Es así como, por un lado el Gobierno se empeña a mantener en todo su vigor la Fábrica Nacional de Licores, y por otro pena a sus mejores colaboradores, los que consumen los productos del Estado.

Imprenta Borrásé Hnos.

J. A. Coronado

Teléfono 511

anuncia a su numerosa clientela de San José y provincias que del LUNES 16 del presente en adelante ofrecerá los famosos

AZUCARES

DE

JUAN VIÑAS

en su Bodega de San José, haciendo además despachos directos del Ingenio a los clientes de Provincias.

San José, 14 de febrero de 1925.

Por la memoria de don Rafael Yglesias C.

Señor don Emilio Alpizar A. Estimado amigo y compañero. Estoy de acuerdo con su carta publicada en este mismo Diario, excepto en lo de galana pluma, que no me si me a bien. Hemos de celebrar que los civilistas conserven todavía gratitud y cariño por su esclarecido jefe, que habiendo desaparecido ya del escenario de la vida, puede ser juzgado sin pasión, y que bien merece se le haga cumplida justicia por su patriótica y desinteresada labor política en favor de Costa Rica durante un tercio de siglo.

No es posible olvidar al fogoso tribuno que secundado por un grupo de decididos compañeros, supo conmover los corazones de los ciudadanos costarricenses, y levantando, en entonces adormecido espíritu popular, dió al traste con el tradicional sistema de elecciones de que sólo participaban los cortesanos de los gobiernos de aquella época; y más tarde, cuando ocupó la Presidencia, y no obstante los muchos tropiezos que le opusieron

sus tenaces adversarios políticos, llevó a cabo obras de positivo progreso para la Nación las cuales perdurarán haciendo patente el genio emprendedor de ese insigne Estadista que se llamó Rafael Yglesias Castro. Debemos de enorgullecernos los que fuimos sus partidarios de haber apoyado a un hombre que habiendo manejado por 8 años los dineros de la República, fué tal la pureza con que los administró, que tanto él como todos los colaboradores de su gobierno, se hicieron pobres, y si años pocos tienen riquezas fueron adquiridas en empresas agrícolas o comerciales.

No habrá de faltar de entre los 17,000 civilistas, de que últimamente se componía el Partido, quienes aporten los óbolos suficientes para llevar a cabo ese recuerdo, tan justo como merecido, al grande hombre que fué honra y gloria de nuestra patria.

Cuente con el decidido apoyo de su amigo, S. S.

Ciriaco Zamora

San José febrero 20 de 1925

PREVENTOL INSECTICIDA

Desinfectante

Rocíe PREVENTOL para exterminar todos los INSECTOS DAÑINOS

Es inofensivo para las personas y su uso evita las infecciones

REVISTA DE COSTA RICA

Nos han llegado los Nos. 1 y 2 de la Revista de Costa Rica correspondientes a meses de enero y febrero del corriente año, año VI de la publicación.

Contiene: Carta de Manuel Valladares, guatemalteco residente en Méjico, al Sr. don Francisco Fernández del Castillo.

La causa del Sr. Estéban Corti o Curti.

—Correspondencia de la Revista.

—Memoria del Colegio de Abogados de Costa Rica en el año 1924.

El estudio del proceso del Dr. Curti es un trabajo largo, minucioso e interesante extraído del Archivo de Méjico por el Sr Valladares.

Ese trabajo, documento interesantísimo para nuestra historia, se relaciona directamente con nosotros por que se contrae al pro-

ceso que se le siguió al Dr Curti que tuvo como campo a sus actividades de diversa índole y en especial a las medicinales.

Cartago fué el escenario del Dr. Curti allá en el siglo XVIII donde ejerció de Médico sin que tuviese título alguno habiéndole valido esa labor humanitaria que se levantase una información inquisitorial que se tramitó en Guatemala, en su contra.

Ese documento viene a aclarar lo que sobre ese personaje se conocía y del cual apenas si se hace mención en las páginas de nuestra historia.

TRASLADO

La Cuchillería de Osvaldo Salvador y Co. avisa a su clientela y al público en general que desde el 17 del corriente se trasladará contiguo a LA MAGNOLIA, frente al BANCO MERCANTIL. — Avenida Central. — San José.

EL TIMO DEL CHOFER

Estando ayer en la Agencia Principal de Policía Municipal, se presentó un hombre buscando a un sujeto de nombre Miguel Angel Calvo. El que buscaba a Miguel se llama Luis del mismo apellido y dice que aunque es de Guadalupe su poca familia está en Juan Viñas. Yo vine a buscar trabajo como chofer, y habiéndome encontrado con un individuo que dijo tener ese oficio y que se llamaba como queda dicho me propuso que él me conseguiría la tarjeta

de permiso para poder manejar un auto, y acto seguido trepó por la escalera que conduce a esta oficina y al rato salió y me dijo que necesitaban siete colones para el fin que se proponía; yo se los di y desapareció para no volverlo a ver. ¿Dónde está Miguel Angel Calvo?

—Viejito, le contestaron, ese se llama el timo del chofer, aquí ya han ocurrido varios casos.

Es seguro que Miguel Angel no es Miguel Angel sino del Diablo.

Las COMIDAS CONCIERTO del HOTEM EUROPA, los Jueves y Domingos son el deleite de la gente de gusto.

La mejor Orquesta de la capital

MACHT DEL DOMINGO EN ESCASU

El domingo se jugará en Escasú una interesante partida de futbol entre los equipos "Trece de Junio" y Liga Deportiva de Escasú

Los elementos que integran los equipos van en la siguiente lista.

Liga Deportiva de Escasú

Verde y Blanco.

Capitán José B. Roldán, Marco T. Pacheco, Manuel Quirós, Otouiel Muñoz, Eduardo Protti, Carlos Aguilar, José A. Bivera, Fernando Escorriola, Miguel Quirós, Roberto Aguilar, P. Na-

jera, Suplentes: Amado Madrid, Eliecer Acuña.

"13 de Junio"

Blanco y Negro

Capitán, F. Amador, Vital Naranjo, Bernabé Hernández, Angel León, Octavio Sánchez, Rubén Cordero, Godofredo Sánchez, Gonzalo Sandoval, José Vega, Miguel Garbano, Mariano León, Suplentes: Natividad Sánchez Manuel Moya.

Juez: don Manuel Valerín. Esta partida se efectuará a las doce horas en Escasú.

YA LLEGARON A todas las BOTICAS!

Obleas Cefálicas

PARA EL DOLOR DE CABEZA - MAS FACILES DE TOMAR Y DE MAS RAPIDOS EFECTOS QUE LAS PASTILLAS

Enfermitos

Muy regresan a su hogar en Pontarenas después de unos días de permanencia en esta ciudad capital los estimables esposos don Daniel Venegas y su señora doña Claudina Cordero de Venegas.

Se van con las alas del corazón plegadas, para llevar a sus hijos Joaquín y Guillermo, enfermitos.

Nosotros deseamos de todo corazón que Dios se los cure para felicidad de sus apreciables papás.

Herido

a pedradas

Por la calle encontramos a un carretonero que dijo llamarse Ramón Muñoz, el cual presenta en la frente y la cabeza varias heridas que, según nos manifestó, le infirió a pedradas por la estación del Atlántico un hombre a quien no conoce

Hacemos sufragios por el restablecimiento de Sr. Muñoz.

JACINTO LOPEZ CALIFICA AL PRESIDENTE

Los Tratados de 1907 y los de 1923

JIMENEZ

"DON RICARDO" Y EL CONGRESO

La ratificación de los Pactos de Washington por C. Rica

En Costa Rica acaba de escribirse un capítulo tristísimo de la historia de la desaparición de los países centroamericanos como pueblos soberanos e independientes. La ratificación por Costa Rica de los pactos de Washington en la conferencia centroamericana de 1923, es en sí misma un acto inexplicable de suicidio nacional; pero las circunstancias, incidentes y antecedentes de la ratificación, constituyen sin duda, después de la caída de Nicaragua, traicionada por sus propios hijos, la manifestación más desoladora del proceso de decadencia y muerte de esos pueblos.

El héroe de ese melancólico episodio es el Presidente de la República, un señor Jiménez, familiar y popularmente don Ricardo, la más grande reputación local nativa, una especie de torre de Eifel intelectual de Costa Rica, una terrible eminencia, de quien los intelectuales costarricenses pueden bien decir como Dumas de Víctor Hugo: "todos estamos anonadados". Este señor es abogado, por supuesto y se le considera como el primer estadista de la República. En realidad él es allí el primero en todo — el primer literato, el primer escritor, el primer erudito, el primer jurista, el primer político, el más grande espíritu y el más grande hombre que ha producido hasta ahora Costa Rica. Su figuración en el Gobierno data de 1889. En este período de treinta y cinco años ha sido Ministro de Hacienda, de Instrucción Pública, de Relaciones Exteriores, Presidente del Congreso, Vicepresidente de la República, Presidente de la República de 1910 a 1914, y otra vez elegido en 1924, aunque esta vez por el fraude. Ha presidido la Escuela Nacional de Derecho y la Corte Suprema de Justicia. Ha sido Ministro en Méjico.

Parece que ha escrito algo sobre educación y sobre derecho, pero de él no conocemos sino ocasionales artículos de periódicos, en los diarios de San José, en los que cuenta anécdotas, hace chistes, latinea, filosofa y se exhibe generalmente cínicamente

y humorista. Son a menudo los suyos artículos de polémica sobre cuestiones locales de actualidad, porque él es activo, agresivo y beligerante en política y está siempre listo para la arena; pero no puede negarse que es ameno, intencionado, divertido, irónico y leído, aunque de cuestiones internacionales americanas y universales, históricas y contemporáneas, sabe muy poco o nada. Su falta de información, su incompreensión y su errónea interpretación en estas materias son sorprendentes.

El tiene adoradores y boquiabiertos, que ven en él un pontífice sumo y escuchan su palabra como la de un oráculo. Para esta turba de simples su autoridad es la del antiguo y proverbial magister. Ellos no hablan en ningún asunto hasta que no hablen "Don Ricardo", no opinan, no piensan. "Don Ricardo" piensa por ellos. No es poco auxilio y alivio para gente de grey. Cuando "Don Ricardo" ha hablado las cuestiones han dejado de ser controvertibles. Lo dice "Don Ricardo", y ya no hay más discusión. Su opinión es final e inapelable. Esto es así entre sus "partidarios políticos" como entre sus adoradores personales, la turba de sencillos deslumbrados con su genio.

Por manera que "Don Ricardo" ejerce así una verdadera autocracia como líder o jefe de partido entre sus "partidarios", que en prioridad de verdad no son sino adeptos personales que creen en su magia y lo acompañan y lo siguen en la búsqueda del poder y los puestos públicos. Es un partido personal y personalista el suyo, *jimenista*, el *jimenismo*; y el personalismo de este partido es tan primitivo e inconsciente, que para sus miembros la obediencia y la adhesión al hombre, al amo, al dictador, a "Don Ricardo", es anterior y superior a los deberes públicos y a la lealtad a la patria. Sus partidarios le obedecen servilmente.

Esto es lo que se ha demostrado en la ocasión de la ratificación por el Congreso de los Pactos de Washington. El *jimenismo* tiene

mayoría en el Congreso. A pesar del culto universal por "Don Ricardo" en Costa Rica, de la reverencia supersticiosa con que se le mira, se le escucha y se le sigue por el vasto saber y la tremenda potencia mental que se le atribuye, los Pactos de Washington, que de pronto e inesperadamente él hizo suyos, aunque procedían de la Administración anterior, eran impopulares, y la impopularidad de los Pactos era tan grande y pronunciada, no obstante la impetuosa y exagerada y puede decirse escandalosa actitud de "Don Ricardo" en favor de los Pactos, que por primera vez llegó a temer, sin duda con fundamento, de la incondicional sumisión de sus partidarios a su voluntad, y en pleno debate público de los Pactos y cuando la Comisión de Relaciones Exteriores no había presentado aún su informe, lanzó esta amenazante advertencia a sus partidarios en el Congreso: "el diputado republicano" (quiere decir *jimenista*) "que me niegue su apoyo total o parcial, en este trance, me dará un voto de falta de confianza, y yo lo tomaré como acto de manifiesta hostilidad. La improbación no será de los Tratados... del ex-Presidente Acosta sino de los Tratados del Presidente Jiménez". Para ser exacto debió decir los Tratados de Washington, pues es bien sabido, y es cosa reconocida, y nadie lo sabe mejor que los delegados de Costa Rica, y el Presidente Acosta y el Presidente Jiménez, que los Tratados son, como la Conferencia, concepción y parto del Departamento de Estado de los Estados Unidos, y que los delegados centroamericanos todos no hicieron sino firmar como autómatas, de manera que lo único que hay en esos Pactos de Costa Rica, Honduras etc., son las firmas.

Es, pues, de todo punto falso, que los Pactos que el Presidente Jiménez sostuvo y defendió con un tesón y un denuedo dignos de mejor causa, pero en los que olvidó, del modo más lastimoso, su respeto propio y su decoro como Presidente de la República, no son los Pactos de él ni de su antecesor sino los Pactos de Washington. Esto es muy importante, es decir, es muy importante que esto quede establecido, no sólo porque es rigurosamente el hecho, la verdad, sino para el juicio que debe formarse no sólo de la conducta del Presidente Jiménez sino de sus motivos. ¿Cuáles son los motivos del Presidente Jiménez para haber ido en el sostenimiento y defensa de los Pactos de Washington, tan lejos, tan lejos, que necesariamente

tuvo que sacrificar su compostura, su circunscripción, su respetabilidad, su austeridad, su dignidad, como Primer Magistrado de una nación libre y civilizada? Esto es para nosotros un misterio, que el tiempo quizá esclarecerá. El Presidente Jiménez no es un incauto ni un pánfilo como su predecesor. El sabe lo que hace; y debe por lo mismo haber tenido motivos especiales para proceder como ha procedido. Su acción sin embargo es de tal naturaleza que sus motivos no son conjeturables, y entran como hemos dicho en el dominio del misterio. ¿Qué motivos puede tener un hombre como el Presidente Jiménez para actuar a sabiendas contra su Patria? Porque en esta desgraciada cuestión de los Tratados de Washington, el Presidente Jiménez ha cometido un acto de traición a la Patria. Cuando el Presidente Acosta firmó en Washington el compromiso de enajenar a los Estados Unidos el territorio nacional de Costa Rica que se considerara necesario para un Canal Interoceánico, nosotros percibimos claramente que tal crimen era cosa de inconsciencia y de ignorancia, la abismal y aterradora irresponsabilidad de hombres que no saben lo que hacen. Pero éste no es el

caso del Presidente Jiménez. El sabe lo que hace, él sabe que ha cometido un acto de traición a la Patria; y nuestra conclusión en su caso es forzosamente que, o está loco, o su inteligencia y su saber y sus competencias son una leyenda, o los móviles de su escandalosa actuación en la ratificación de los pactos de Washington son un misterio.

La conducta del señor Jiménez parece más oscura y desconcertante si se la contrasta con la que asumió como miembro del Congreso hacia los Tratados de 1907 que no eran sin embargo de Washington si no genuinamente centroamericanos. Entonces escribió contra los Tratados desatinos tan grandes como los que ahora ha escrito en favor de los de 1923. El tratado de Paz y Amistad es substancialmente el mismo sin embargo; al paso que el que elimina la Corte Suprema de Justicia y la substituye por una lista de arbitros, da participación a los Estados Unidos en todos los Tribunales que eventualmente se organicen para arbitrar cuestiones centroamericanas. Este sistema de tribunales mixtos ocasionales que Washington aplica hoy a Centroamérica, y que no es otro que el Tribunal de la Haya, está desechado por

el mismo Washington, que ha reconocido oficialmente la superioridad sobre él del nuevo sistema adoptado por el mundo civilizado en la creación de la Corte Permanente de Justicia Internacional establecida en Ginebra, y de la cual fue precursora la difunta Corte Centroamericana de Justicia. Este nuevo Tratado significa pues, en sí mismo, un paso atrás, un retroceso, fuera de su significación por su relación con el siniestro propósito de Washington de eliminar la Corte de Justicia como un obstáculo para el imperialismo. Sólo la ignorancia y el servilismo pueden explicar la aceptación de este Tratado de Tribunales arbitrales por la Conferencia Centroamericana de Washington. Sólo la ignorancia y el servilismo pueden explicar su ratificación por el Congreso de Costa Rica y por los Congresos de Centro América que lo hayan ratificado. ¿Es "Don Ricardo" también ignorante y servil en este punto, o hemos de explicarnos su aprobación de este Tratado por los móviles secretos y misteriosos de su acción toda en conexión con la ratificación de los Pactos de Washington?

De los Pactos de 1907, que él llamaba los Pactos de

Pasa a la pág. 8

BUEN SERVICIO

ALGO MAS

Los más notables ingenieros, concibieron un coche pequeño y poco costoso, construido con la necesaria solidez para que por muchos años permaneciera incomparablemente económico en su funcionamiento, fácil de manejar en la ciudad como en el campo, cómodo y bonito, moderno y completamente equipado. En una palabra, concibieron el NUEVO

CHEVROLET

que además de tener un motor famoso por la mucha fuerza que desarrolla y su gran economía en combustible, puede calificarse como el más completo en lo que a detalles se refiere.

Costa Rica Motor Co.

ALFONSO ALTSCHUL
 ALMACEN ELECTRICO
 SURTIDO COMPLETO DE
 Dinamos y motores eléctricos SIEMENS
 Material de instalación de toda clase.
 Lámparas y arañas de lujo.
 Bombillas OSRAM en todos los tamaños.
 Ventas al por mayor y menor
 CONSULTE PRECIOS

LOS HECHOS QUE APOYAN NUESTRAS RAZONES

Los Postes de la Luz Eléctrica que sostenían alambres con corriente de 13000 voltios en conjunto, se rompen por su base y caen a tierra

Un tren del F. al Pacífico que por milagro no fue electrizado

Los hechos están sucediéndose con una rapidez que pone en nuestras almas indignación indecible, porque nosotros, en nuestro periódico, rodeados de mil dificultades, hemos luchado desde hace mucho tiempo, guiados sólo por el interés del público en demostrar lo que, ¡parece mentira! no hubiese necesitado demostración en ningún país del mundo que estuviere en el caso de Costa Rica.

Hemos dicho hasta la saciedad que las instalaciones eléctricas que hay actualmente en esta capital representan un enorme peligro, un peligro que a diario da sus frutos, un peligro que va directamente a amenazar, a cada uno por separado y a todos en conjunto, a los habitantes de San José.

Luchamos contra una absurda disposición del Cuerpo de Municipales que para nuestra desgracia tenemos, cuando aprobó una moción del señor Presidente Municipal tendiente a conceder a las compañías que dan servicio eléctrico a la capital, una prórroga de veinte años con los contratos firmados hace otros veinte años por esas compañías y la Municipalidad de aquel entonces.

Luchamos contra esa disposición y triunfamos, porque nos apoyaba el público que se da cuenta perfecta de que esa prórroga iba directamente contra él y de los técnicos que no estaban pagados por las empresas eléctricas. Pero no se hizo entonces todo lo que debía hacerse. No se hizo entonces más que echar abajo la disposición tomada tan inconsultamente, y por decirlo así, de modo tan empírico—nos duele usar otra palabra—por hombres inpreparados y que desconocían absolutamente lo que estaban tratando.

No dejamos por eso de decir en las humildes columnas de este diario, que tantas veces han salido en defensa del público cuando se le atacaba con una sinrazón que asombra, lo que debíamos decir y probar: que las empresas eléctricas no deben de ninguna manera, permanecer sin un control que evitara de alguna manera la realización de una amenaza como es la que hay para la comunidad, para el hombre en su casa y para el transeunte en la calle, mientras permanezca la instalación aérea que actualmente tenemos y que es, por lo demás, de escasa utilidad para el público.

Los hechos nos dan apoyo a nuestras razones.

Una señora solicita de una compañía eléctrica, The Costa Rica Electric Light and Traction Co Ltd, un servicio de cuatro luces: esa gran compañía, esa inmensa compañía que necesita para tener bien pagados sus servicios aumentar sus tarifas, niega ese de cuatro luces.

Esa misma señora solicita de otra compañía, la del señor Alvarado, un servicio de calefacción y se le contesta que la compañía no está en condiciones de suministrar a nadie servicios de calefacción.

A pesar de esto hay una persona que necesita su servicio de calefacción e insiste para que ese servicio le sea dado. Lo logra, siempre, eso sí, que de su bolsa pague lo que está obligado a dar la compañía, un transformador de fuerza, y siempre que se haga cómplice de algo peor, de un aumento en las tarifas del ciento por ciento.

¿Que haría una compañía si en los Estados Unidos, en Europa y en las grandes ciudades de Sur América tuviera semejantes respuestas?

¿Que haría la Municipalidad de cualquiera de esas grandes ciudades con la compañía que tal hiciera? Huelga la respuesta, pero no es bueno que los señores que buenos o simples sirven actualmente de Municipales, se la den, *alla inmente*, y conozcan si las disposiciones que ellos tomaron fueron cuerdas.

Dejemos por un momento lo que significa deficiente servicio y veamos si nos asiste la razón al afirmar que hay un enorme peligro en que las instalacio-

nes eléctricas permanezcan como han permanecido hasta ahora por espacio de 25 años. No vamos a traer otra vez al tapete los hechos pasados ni los nombres de los que murieron electrocutados en nuestras calles y sobre lo alto de los postes, pobres trabajadores que arriesgaron su vida para ganar su pan. Tenemos día a día datos nuevos. Y hoy, un hecho que bien pudo haber traído orla negra de tragedia. Muchas veces hemos dicho que nuestras instalaciones eléctricas son un peligro para la vida de los habitantes de la capital.

Y teníamos razón.

Hoy, a las dos y minutos de la madrugada, se derrumbaron tres postes de la luz eléctrica en la esquina sureste de La Sabana, frente a la fábrica de

EL ELEFANTE BLANCO: COMPAÑÍAS ELÉCTRICAS

¿Tendremos que volver a comenzar? Aunque parezca increíble, es lo cierto que ante las quejas del público, que con ser continuas, ya podrían haber logrado que el elefante blanco que nosotros conocemos con el nombre de Compañías eléctricas sea obligado a caminar como debe por quien debe ser obligado, tendremos que empezar de nuevo?

No somos de los que insistimos sobre un tema hasta el punto de tocar los linderos de la *majadería* y antes bien hemos preferido muchas veces callar tratándose de las Compañías eléctricas para que no se nos juzgue por pecado de parcialidad.

¿Delicadeza es esto? Pudiera ser, y nos duele que, por esta vez, nobleza no obligue. Parece imposible que tengamos más pena al reconocer los malos servicios de las empresas que recibieron o reciben apoyo del Gobierno para que sirvan al público que la que posiblemente tienen esas empresas. Pero no podemos dejar de trabajar por el público, y en su bien anotamos faltas que son costumbre, pero que no deben serlo.

¿Tendremos la razón?

Un honorable caballero de cuyo dicho fiamos porque siempre sus dichos son verdad, nos cuenta lo que a continuación diremos. Es el caso que el referido señor, cuyo nombre no hace al caso, solicitó de la empresa del señor Alvarado servicio de calefacción que se le prometió, siempre que por su cuenta instalara el transformador que se necesitaba, lo que representa un gasto no menor de \$ 125.00. Esto parece increíble, pero significa poco si sabemos que la empresa citada cobró, contra precios de tarifa, el CIENTO POR CIENTO de lo que *habitualmente* cobra.

¿Puede el Gobierno o la Municipalidad, en razón de justicia, prestar a esa empresa siquiera un mínimo apoyo sin ir contra los intereses de la comunidad que designó a las personas que integran esos poderes? ¡Nunc!

Los hechos se suceden y tendremos que creer con dolor de nuestra alma, que si las complacencias de ciertos hombres oficiales no se deben a una amistad que en su carácter oficial no debe existir, se debe al poderoso Don Dinero, maestro en reblandecer conciencias y en suavizar los más rígidos pudores.

Se evidencia de esto, que poco a poco se irá constatando, puede traer terribles consecuencias. ¡Quiera Dios que las raíces del mal sean secadas antes que la evidencia de lo que aponemos sea pública!

La Municipalidad debe ordenar la inspección general de postes

refrescos de don Vicente Suarez; esos postes sostenían seis alambres primarios, cada uno de los cuales servía de conducto a una corriente de 2300 voltios, es decir, 13800 voltios en conjunto. 13800 voltios representan una fuerza capaz de matar a todos los habitantes de San José. Después diremos las causas que ocasionó la caída de esos postes. Ahora vamos a contar un detalle.

Después de la caída de esos primarios sobre la vía férrea al Pacífico salió de la estación del ferrocarril la máquina número 17 arrastrando un tren extra. El maquinista, Jesús Pérez, al divisar la luz que quedaba a su frente apagada, sospechó que algo grave podía ocurrir en la instalación eléctrica que pudiera afectar la vía férrea y detuvo el tren unas cuantas varas antes de la boca calle; de esta manera se evitó una muerte segura, pues si las ruedas de la máquina hubiesen tocado los primarios caídos el tren se habría electrizado y hubiesen muerto todos los que fueran en él. Afortunadamente la sagacidad de Pérez evitó una tragedia.

El tren estuvo detenido dos horas y veinte minutos, y se nos decía que por esta razón, tratándose de un tren extra que llevaba su tiempo limitadísimo, la empresa del Ferrocarril presentará reclamo a la empresa del Tranvía a la que pertenecen los postes caídos, que por cierto, en el estado en que están, le servirán de bien poco.

¿Cuánto tiempo permanecieron caídos los seis alambres primarios sobre la vía férrea, constituyendo un inminente peligro para todas aquellas personas que transitaban por ese lugar? Don Vicente Suarez, que tiene su casa de habitación frente al lugar ese, nos contó que a pesar de que puso su teléfono a disposición de un empleado de la compañía, no llegaron trabajadores a cortar los alambres sino hasta las seis de la mañana.

Esto revela la preocupación que tiene la empresa por estas cosas.

¿qué causas ocasionaron la caída de estos postes?

A la simple vista está la demostración de lo ocurrido; los dos postes que cayeron primero y arrastraron al tercero estaban cortados por el orín en su base, sostenidos en cinco o seis centímetros solamente. El viento fué el que los hizo caer. ¿Podrá esto creerse? A la vista está. Por la premura del tiempo nos hacemos una demostración gráfica, pero nuestro fotógrafo tomó ya fotografías que publicaremos en edición próxima.

¿Qué dirá de esto la empresa? De esto, ¿qué pensará la Municipalidad?

Es urgentísima una detenida inspección de cada uno de los postes que afean las calles de San José, y esa inspección, si no la ordena hacer el señor Inspector Municipal de instalaciones eléctricas será preciso que la haga un grupo de vecinos nombrados al efecto, pero se hará, no es posible, pese a la budística impasibilidad de los que deben conocer el peligro que existe, permanecer indiferentes ante lo sucedido. Es necesario poner coto al mal, porque vemos que el mal se extiende cada día más.

¡Abajo, pues, con todos los postes y todos los alambres aéreos! Que venga la instalación subterránea que es reconocida por todos, *hasta por los Municipales*, como la mejor. Que venga cuanto antes para que los vecinos puedan transitar sin temor. Y que venga la Hidroeléctrica, para que todos esos vecinos puedan tener un buen servicio eléctrico.

Vea nuestra edición del lunes

De Sta. Bárbara de Heredia

Templo
Gracias al buen rendimiento del último turno y el desprendimiento de algunos socios en la suscripción de cuotas, se dará principio a la gran obra de refacción de nuestro templo.

Verano
La construcción de la nueva carretera, la exquisitez de clima y el comedimiento y salubridad del vecindario, hacen que cundan los veraneantes aquí.
Entre nosotros hay ya varias distinguidas familias y se anuncia la llegada del estimado profesor don Ma-

nuel A. López, que desea descansar del trabajo que ha tenido durante varias semanas en unión de los profesores don Juan Rudín y don Salvador Vargas en la preparación de nuevos maestros en la "Escuela Juan Rudín" en San José.
Bienvenido sea el estimable educador.

Bocueles
Se ha dado principio al curso lectivo con muy buena asistencia, lo que demuestra el desarrollo cultural y el aprecio hacia el personal docente.

Yor Chantay

NOTAS DE HEREDIA

Primera amonestación

En otras ocasiones hemos llamado seriamente la atención de las buenas autoridades, sobre el grave abuso de los muchachos que cometen a las horas del tren; con la maldita idea de estar subiendo y bajando en los carros, molestando de esa manera a los pasajeros, y provocando terribles desgracias. Aquí en Heredia, la policía es activa y celosa en este sentido, pero el jueves que estuvimos en Alajuela notamos que en la estación vieja, se apilaba un grupo de chiclelos para subir al tren cuando hace el cambio, pero no va nuestra protesta contra las autoridades de allá, sino con los padres de familia o tutores que no corrigen a sus menores, disgustándose a veces con la policía que cumple con su deber. Ojalá el comandante trate con rigor a esos perjuciosos y multe a los contraventores, a fin de evitar consecuencias.

Un cura que se mueve

El viernes a las 10 y 40 minutos de la mañana, pasaron por esta ciudad 115 carretas en romería, llevando ladrillo de mosaico que

traban de San Antonio de Belén para el bello y elegante templo de San Rafael, de donde es cura párroco el inteligente y progresista sacerdote don Ricardo Salas. Conversando con una respetable señora, el mismo jueves nos dijo, que todo estaba listo para la terminación de aquella Iglesia, lo que viene a justificar que tan digno ministro de Dios; se ha interesado muchísimo por el progreso moral y material del simpático cantón de San Rafael de Heredia.

Siguen las felicitaciones

Son muchas las felicitaciones por escrito y de palabra que continúa recibiendo el humilde presbítero don Juan Félix Vilches, y más cariño guardamos los católicos heredianos con el Obispo Monestel, quien no le puso obstáculos para su rehabilitación. En artículo especial nos ocuparemos del digno y verdaderamente virtuoso Obispo de Alajuela y de su buen secretario, don Bruno Tichy.

Corresponsal

Imprenta Borrásé Pinos.

A DIVERTIRSE A LOS CABALLITOS!!

en PLAZA VIQUEZ

a las 5 p. m. los días Jueves y Sábados y a las 2 p. m. los días domingo

Habrà MUSICA hasta terminar PRECIOS POPULARES

Un nicaragüense se hirió a otro de gravedad

TELEGRAMA

Depositado en Limón A "Nueva Prensa" Anoche se cometió un crimen junto a la hostería de la Colmena. Tito Vega disparó contra Juan Blanco hiriéndole de gravedad. Ambos individuos son nicaragüenses de familias muy respetables residentes aquí. Por correo detalles. Corresponsal. A. E. Omascho.

El Templo de Afrodita

El templo de Afrodita en Atenas es uno de los más suntuosos templos del arte pagano. A pesar de eso, nosotros conocemos una cosa que vale tanto como el templo de Afrodita. Si, es la cerveza Traube; La cerveza Traube, que según un mensaje inalámbrico, es lo mejor del mundo.

LAS RATERIAS DE PUNTARENAS

Ya que el Presidente Jiménez parece resuelto a curar algunas taras de que adolece nuestra vida ciudadana, indicámosle entre las más graves y feas el raterismo en general y particularmente el de Puntarenas.

En lo que lleva transcurrido el presente verano, se han presentado en nuestro bello puerto del Pacífico tan extraños casos de robo a domicilio, que el pundonoroso gobierno actual puede y debe sentirse incomodado en su dignidad de guardián del orden y de la seguridad de los ciudadanos.

Yo diría que los ladrones se han propuesto exhibir tristemente a la Comandancia de aquel puerto, si el Gobernador del mismo, don Macedonio Esquivel, no me hubiera comunicado sus fuertes sospechas de que los rateros son individuos de la misma policía. La cuestión, por consiguiente es muy grave, y requiere providencias inmediatas y enérgicas.

En el mes de enero último, de las once a las doce del día, las habitaciones de las señoritas Esquivel Sáenz, hermanas del Gobernador, fueron saqueadas mientras la familia almorzaba. Las balijas que estaban cerradas con llave fueron cortadas inmisericordemente y las alhajas robadas.

Pocos días antes, un ganadero de apellido Vargas, vecino de Aranjuez, fue narcotizado y aligerado de \$600 que tenía en sus alforjas.

Un mes antes sacaron de una casa del doctor Zelaya todos los muebles, inclusive un escritorio, sin que la policía parpadeara.

En la noche del sábado al domingo últimos, toda la

familia del Lic. don Carlos Lara fué narcotizada y robada meticulosamente. Abrieron una por una todas las balijas y sacaron el dinero y las alhajas que contenían.

Hace tres noches ocurrió lo propio a la familia del doctor Segreda; con el agravante de que la casa se encuentra frente a frente a la Capitanía del Puerto, en donde permanece toda la noche un centinela.

Antenoch, el joven Rodrigo Zelaya hubo de retirar a balazos a dos rateros que rondaban la casa de su familia, por el interior del solar.

Desuerte que no es exagerado decir que la situación es grave en Puntarenas y que, por lo pronto, se imponen medidas enérgicas en aquel lugar preferido por el turismo nacional.

Después, convendrá pensar en algún cauterio más general y eficiente.

La primera vez que le hablé al Lic. Echandi de la necesidad apremiante de fundar en Coto, o en el Pozo una colonia penitenciaria agrícola, bajo un régimen militar, para vagos y rateros, me contestó:

—Ese es exactamente uno de mis proyectos.

Pero agregó: —La dificultad está en encontrar un Director idóneo.

—Eso es lo de menos, le contesté: Si no se encuentra uno en el país, se trae un técnico extranjero.

Me permito sugerir ese proyecto al Presidente Jiménez, que está desplegando una actividad que no le conocíamos ni la sospechábamos.

CYRANO

Gran Oportunidad!!

El propietario de LA TIENDA MIL COLORES, ofrece a su numerosa clientela de Provincias y de San José, un gran surtido de casimires, que acaba de recibir de las más grandes fábricas de Inglaterra. Para garantizar la procedencia inglesa de su mercancía, promete entregar 500.00 colones, en calidad de regalo, a quien logre encontrar dentro de sus depósitos, un centímetro de tela, que no sea casimir inglés.

El departamento de sastrería de dicha Tienda, se ocupa en confeccionar, constantemente, para caballeros, jóvenes y niños, una gran cantidad de trajes sobre medidas, de todo tamaño y forma, según patrones y figurines de última moda. Así, pues, la corrección estética del corte a tijera, junto a la belleza del colorido y finura de la tela inglesa, hacen de las obras del mencionado taller, algo realmente insuperable en su clase y alcance de todas las fortunas, pues, en escala ascendente de cinco colones, dispone de cortes que valen, desde treinta, hasta ciento veinte cada uno.

La elegancia y la economía en el traje, son dos ventajas que actualmente monopoliza, para beneficio de sus clientes "La Tienda Mil Colores"

Dirección: Calle 2ª Sur. Entre Avenida Central y 2ª Oeste, Tienda N° 33, frente a "La Alhambra". Apartado 1.243. San José C. R. Teléfono N° 119.

Enrique Yankelewitz

ROBO EN PERJUICIO de la Northern Railway Co.

Nos escribe nuestro corresponsal de Germania que ha sido descubierto un robo de mercaderías en perjuicio de la Northern Railway Co. por valor de \$ 1.175. En el Comisariato de La Esperanza en jurisdicción de

Monteverde fué donde se cometió ese robo a altas horas de la noche. Se cree que los autores son gentes de color. Don José Tochques, activo jefe de la Oficina de Investigación de la Compañía está sobre la pista.

EL MEDICO POBRE

se trasladó a la Casa N° 314, contiguo a la Caballeriza de Tomás Vargas. — Recibe al público de 9 a m. a 7 p. m. CONSULTAS GRATIS Loción de belleza del Médico Pobre. No cura el paño, pecas, barros erupciones: las previene. No ennegrece pero embellece. Tampoco quita las arrugas ni los años pero los oculta muy discretamente y a las señoritas fons las hace bonitas.

Compuestos Botánicos, Aperitivos, Vegetales y Bálsamos del MEDICO POBRE.—Conservan la salud, vigorizan y preservan de las enfermedades. ADVERTENCIA.—Renunció a la Profesión Médica.—No receta, no certifica ni visita a domicilio. Especificos patentados en Europa y certificados por el Ilustre Colegio de Médicos de Madrid (de 1ª clase). Autorizado en América: Salvador, Nicaragua, Guatemala y con marca registrada por el Supremo Gobierno de México y marca registrada del Médico Pobre en Costa Rica.

OBSEQUIO a los Consumidores de los REFRESCOS RUNNEBAUM

y a los lectores de LA NUEVA PRENSA

Los lectores de LA NUEVA PRENSA podrán obtener gratis, en los establecimientos donde se expenden, los refrescos de la Fábrica de don Enrique Runnebaum, cuyas bondades son muy conocidas en todo el País. Para ello preséntense seis cupones de numeración seguida de los que van a la par de este anuncio.

PARA PEDIDOS A

E. Runnebaum

CARTAGO — TELEFONO NUMERO 78

CUPON No. 3
Refrescos Runnebaum
Agradables, Higiénicos y de Fabricación Especial
Teléfono No. 78 • Cartago, Costa Rica

LOTES para EDIFICAR EN SAN JOSE
\$ 25 vara cuadrada
Terreno plano, perfectamente ubicado para construir.—Informes en estas oficinas

Exhibición de boxeo

Central San José Stadium, al este del Hotel San José, para hoy Sábado a las 8 y 30 de la noche, gran encuentro de Box entre el Campeón de Bocas del Toro Kid Carter contra Victor Pimentel (firpito). Ambos son de la raza de color y cuatro buenos preliminares.

LAS MEJORES MADERAS DEL PACIFICO

DONDE

FERNANDO CASTRO

TELEFONO 2 - APARTADO 223

Calle 2a. Sur No. 1420
SAN JOSE, C. R.

Doctor Constantino Herdocia

MEDICO Y CIRUJANO DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS

ENFERMEDADES DE LOS

Ojos, Oidos, Nariz y Garganta

HORAS DE OFICINA: 10 a 11.30 y de 2 a 4. Central al Teatro Variedades. Teléfono 1484

Gran Fábrica de Mosaicos

de Adela vda. de Jimenez e Hijos
LA MEJOR Y LA MAS GRANDE-San José, Costa Rica



LOS MEJORES CIGARRILLOS MEXICANOS:

“RADIO” Y “NUMERO 12”

AGENCIA EXCLUSIVA: en “La Marina”

CARTA DE INTERES HISTORICO

a don Ricardo Fernández Guardia

San José, 20 de febrero de 1925.

Sr. don Ricardo Fernández Guardia.

Muy señor mío: Me arrastran mis aficiones a codearme con lo grande: no lo puedo remediar; lo confieso ingenuamente. Y sirva este mi pequeño introito de prólogo a mi primera misiva.

Conozco tres traducciones, todas muy excelentes, de la historia de la campaña nacional, escrita por su protagonista, escrita por el mi mo William Walker, la de Ud., la de Fabio Carvillini y la de Manuel Carazo, si mal no recuerdo, debido a que es de larga fecha y a que yo tengo los sesos derreidos por los embates del tiempo y las vicisitudes de mi vida.

Lástima grande que a Uds. no se les ocurrió, a Ud. particularmente, hacer la crítica de la obra de varón tan insigne y esclarecido! No cabe duda, está fuera de discusión, que jamás pasó por su mente la idea de enriquecer el pabellón norteamericano con cinco estrellitas representativas de las cinco secciones del istmo, ni convertir a este en colonia o protectorado de los Estados Unidos de Norte América. Su ambición era otra y otros sus anhelos: hacer de Centro América una República Aristocrática y esclavista, a la usanza y modelada por las de la antigua Grecia (esto es censurable).

¿Qué ganó Centro América con la capitulación de Rivas? ¿Qué ganó la causa de la civilización y del progreso con la derrota de William Walker? ¿La esclavitud es de derecho natural?

Es indudable que si William Walker corona sus esfuerzos con el éxito huyendo de las consecuencias de la victoria del Norte, habrían venido a establecerse en el istmo millares de ricos agricultores del Sur con millares de esclavos negros, con cuyos brazos habrían hecho de Centro América un Edén, un vergel florido, un emporio de civilización y de riqueza. La premisa es exacta? La consecuencia se impone. La esclavitud es la desi-

gualdad, y la desigualdad inevitable, y de lo inevitable no se puede inculpar a los hombres sino a la naturaleza que la engendró inevitable. ¿Son más felices los hombres hoy que ayer? El contacto con los blancos los perjudica, los envilece y destruye. ¿Dónde están los vicesitas, dónde las talamancas, dónde los chorotegas? Tengo yo la culpa que los haya matado la competencia con el blanco? ¿Los negros de los Estados Unidos son libres? Lo soy yo acaso desde que me empobrecí? Cuando topo en la Avenida Central un ente mezquino y ruin, que tenga algún parecido con Tata Mundo, su presencia me hace temblar deliciosamente. Si esto no es la esclavitud es indudable que se le parece mucho.

Mi estimado señor don Ricardo Fernández Guardia, déese una vueltecita por Nueva Orleans para estudiar el complejo problema de razas, con esa atención que Ud. emplea en todas las cosas arduas de la vida. Llegaré, yo se lo aseguro, a una conclusión pavorosa para los ideólogos. ¿Es Ud. ideólogo? No me admiraría, por haber sido educado en Francia y estar nutrido su espíritu en la literatura francesa de los últimos cinco siglos.

Mira al negro frente a su antiguo amo. Servil y vil, con el espinazo encorvado hasta tocar el suelo con la frente, la cabeza descubierta barriendo con las alas del sombrero el polvo de la calle para contestarle humildemente: Yes, sir, Yes sir.

En las huestes del Sur se

batían los negros al lado de sus amos contra sus libertadores del Norte. ¿Qué significa esto? Es la maldición del destino, es la maldición de la inferioridad. Vaya a los templos católicos y protestantes, los blancos en la nave principal y los negros en las laterales húmedas y oscuras. ¿La desigualdad delante de Dios! Coches de ferrocarril para los blancos y coches de ferrocarril para los negros. Escuelas para los blancos y escuelas para los negros. ¿Quiere Ud. ver asesinar un pobre negro? La cosa es hacadera y barata. Grite en la Calle del Canal ¡maldito negro! A él muchachos! Ha atropellado a una blanca! Al punto verá Ud. brotar hombres de todas las encrucijadas, acometer al negro a palos y pedradas, al

pobre negro que no tiene más culpa que el color de su piel, ser un poco hocioso y bastante mal oliente. Lo cogen, lo atropellan y lo atan a un riel de ferrocarril para que lo destripe la primera locomotora que pase, esto si no prefieren los yanquis atarlo a un árbol y quemarlo con leña verde para hacer más cruento y doloroso el sacrificio. Y a esto llaman los hispanoamericanos la abolición de la esclavitud por el egregio Abraham Lincoln. ¡Vaya al Diablo esa libertad! Cuando eran esclavos, sus amos los cuidaban y curaban y hoy se curan y se cuidan por su propia cuenta, esto si tienen algún money en el bolsillo.

Nunca he podido estudiar la Campaña Nacional sin sentir un tremendo descon-

suelo, por la superioridad incontestable y moral de los filibusteros. Los costarricenses les cogieron dieciocho o veinticuatro prisioneros en los llanos de la Cruz de Piedra de Santa Rosa, los ataron en la rejonada del panteón de Liberia y los fusilaron implacables. Walker deja treinticinco heridos asidos en la Iglesia Parroquial de Rivas y los costarricenses los ultimaron a bayonetas. Cañas canta la palinodia. Escribe a Walker una carta invocando su generosidad para con los heridos y colerientos y Walker venga el asesinato de la Iglesia de Rivas y el fusilamiento en el Panteón de Liberia haciendo cuidar y curar a los heridos y colerientos costarricenses.

Con una audacia casi sin ejemplo sorprende y toma Granada, sede y asiento del Gobierno legitimista. Corral trata con Walker sin combatir y del Tratado nace el Gobierno de Patricio Rivas, tío carnal de la madre de Francisco Mayorga, del cual es Corral Ministro. En el ejercicio de su ministerio conspira contra el Gobierno que servía y contra el tratado que suscribió. Es descubierta y fusilado en la Plaza de Granada. Máximo Jerez, mi querido y respetado maestro me decía: “Walker no es General. Tiene audacia y valor, pero le falta el instinto de la victoria. Cometió dos errores gravísimos, que nos libraron de los filibusteros. El abandono de Rivas primero y el de León después. Si se fortifica en Rivas la derrota de Juan Rafael Mora era infalible, y la derrota de Mora hubiera impuesto prudente circunspección en los gobiernos aliados. Patricio y yo fuimos a Chinandega, de donde regresamos a León cuando Walker se replegó a Granada. Este abandono de León nos permitió reunir y disciplinar fuerzas legitimistas, democráticas, salvadoreñas y chapinas, con las cuales acometimos y tomamos a Granada.”

Mi querido señor don Ricardo: tiene Ud. la palabra. Y en espera de su respuesta y de sus órdenes, me es muy grato suscribirme de Ud. su muy A to y S. S.,

A. SANTOS

A Mariano Caballero

Recibimos su cartita, pero francamente hallamos poca franqueza en Ud. al querer lanzar por nuestro medio cargos que no podemos comprobar contra el señor secretario de Relaciones Exteriores, contra el Inspector de Tráfico Municipal y contra el Auxiliar del Oficial

Mayor de Relaciones Exteriores. Nosotros acostumbramos hacer cargos por nuestra cuenta pero no por cuenta ajena, y menos cuando los ciudadanos no tienen el valor suficiente para presentarse en la palestra con la visera levantada.

Nos lo pide el público

Hace algunos días por insinuación de algunas personas, hicimos ver la necesidad de que sea colocado un policial de servicio en el Teatro Adela, en donde la aglomeración de vendedores, frente a la puerta de entrada y a la boletería impidiendo que el público tenga comodidad al comprar su billete y entrar al espectáculo.

Hoy se nos volvió a pedir que llamáramos la atención sobre ese punto.

Esperamos que esta insinuación sea atendida en bien del público.

Una innovación

La numerosa clientela del Hotel Metrópoli ha obligado a don Víctor Céspedes Duke, ha aumentar un inmenso comedor donde cabrán más de 50 personas, lo construye el muy entendido en la materia señor don Enrique Capella. Como es una reforma de gran consideración, nosotros felicitamos al Sr. Duke, q' siempre está atento tanto en el arte culinario como en la supervigilancia de las necesidades de su clientela, poniendo a las órdenes de ésta un servicio de meneseros activos, inteligentes y aseados.

Aceite Verde

ESPECÍFICO PARA COMBATIR la rasquiña o sarna en la persona

Remedio infalible para quitar la picazón del cuerpo

Pídalo en todas las Boticas

Se prepara en la "Farmacia España" - Santiago, C. R.

Incidente en una caballeriza

Por cuestiones de servicio un empleado de una caballeriza fué golpeado por su propietario con un bastón. Un trabajador vecino hizo llamar a un policía que concurrió y al tratar de conducir al agresor éste increpó al genardarme. Ambos lucharon y rodaron por el pavimento de la caballeriza.

El policía logró sujetar al agresor y lo hizo salir de la caballeriza.

Sastrería "PANDOLFI"

SE TRASLADABA al Pasaje de Juan Rafael Chacón, (frente a Robert) donde ofrece sus servicios a su numerosa clientela.

Teléfono 741 - Apartado 790

R. E. Smyth & Co.

Tienen el gusto de avisar a su clientela y amigos que han vendido su negocio de

REPRESENTACIONES DE CASAS EXTRANJERAS

al señor don Adrián Collado, Banquero de esta plaza. Al propio tiempo se complacen en manifestar que continuarán como siempre como

AGENTES DE ADUANA

en cuyo ramo ofrecen el más activo despacho de todas las consignaciones que se les encomiendan

San José, 17 de febrero 1925

CANOSSA HNOS.

Nos ha llegado una gran variedad de Vinos, Licores, Abarrotes y Artículos de toda clase, los cuales expendemos A MUY BAJOS PRECIOS

Fabrica de Mosaicos "EL INGENIO"

Materiales de superior calidad — Gran variedad de artísticos dibujos — Precios los más bajos

Extenso surtido en macetas de diferentes estilos — Pedrin para aceras

Tel. 1033 Apart. 887 FRANCISCO JIMENEZ ORTIZ Detrás de La Dolorosa

NO COMPRE SUS MOSAICOS sin antes consultar los PRECIOS y CALIDAD de la FABRICA MOSAICOS "EL INGENIO"

TEATRO AMERICA

Compañía de alta comedia y drama
María del Pilar Martínez

Domingo 22 Febrero

A las 2.30

La aplaudida Compañía María del Pilar Martínez en

La Cartera del Muerto

A las 8.30

La preciosa obra que tantos aplausos ha arrancado en todas partes:

La Loca de la Casa

Teatro Variedades

Domingo 22 Febrero

A las 1
Estreno de muy buenas

Cómicas

A las 2.30

Episodios 4, 5 y 6 de

El Enemigo Fantasma

A las 4

La serie de arte francés, gran éxito

Los Misterios de París

A las 7

Extraordinario espectáculo por

EL HOMBRE QUE VIO EL MAÑANA

A las 8.30

Estreno grandioso de una película interpretada por

Pina Menichelli

TEATRO ADELA

Domingo 22 Febrero

A las 2

Emplea la serie extraordinaria por Juanita Hansen

El Enemigo Fantasma

A las 4

Muy buenas COMICAS y gran programa por FLORA OCHOA.

A las 7

Se repartirán tarjetas a todas las señoras y señoritas para entrar gratis a las funciones ordinarias de la semana.—Jack Holt en el estreno de

El Hombre Inconquistable

A las 8.30

Estreno del drama conmovedor

De vuelta al país de Dios

y despedida de FLORA OCHOA

Teatro Moderno

Domingo 22 Febrero

A las 1

Muy buenas Cómicas

A las 2.30

Emplea la serie sensacional titulada

El Enemigo Fantasma

La mejor film de Juanita Hansen

A las 4

Constancia Talmadge en su comedia

De Occidente es el Amor

A las 7

Laura Laplante en su grandiosa interpretación cómica-dramática:

Carillo Ciego y Egoísmo

A las 8.30

Sensacional espectáculo de Base Ball en el estreno del drama conmovedor

El triunfo del honor

y estreno de la Revista 100-101

su ratificación.

Costa Rica debe estar preparada para nuevas sorpresas del Presidente Jiménez. Este hombre es un peligro, porque en él hay o un loco, o un incapaz, o un cómico, y le tienen sin embargo por un genio, un pozo de sabiduría, un fenómeno intelectual, una terrible eminencia ante la cual se inclina en veneración y homenaje: todo el mundo, y un hombre honrado y patriota, además. No hay una situación como esta en toda la América.

Alguna luz podría arrojar sobre los móviles de la conducta actual del Presidente Jiménez en relación con los Pactos de Washington de 1923, su conducta en relación con los acontecimientos de Nicaragua en 1912 y 1913. Fuera entonces, como ahora Presidente de Costa Rica, y negó su apoyo al Presidente de El Salvador en un movimiento sugerido por éste para una conferencia centroamericana que deliberara sobre medios y medidas para oponerse al protectorado de los Estados Unidos sobre Nicaragua, la concesión para una base naval en el Golfo de Fonseca y la enajenación del territorio de Nicaragua para un canal interoceánico, o sea el Tratado Chamorro-Weitzel, después sustituido por el Tratado Bryan-Chamorro. Antes, en 1912, cuando Nicaragua era invadida por fuerzas norteamericanas para sostener contra la revolución al Gobierno de la Traición, el Presidente Araujo de El Salvador, el sólo verdadero hombre de Estado que Centroamérica ha producido en muchas generaciones, tomó la iniciativa, que naturalmente correspondía al Presidente de Costa Rica, para una acción conjunta de los gobiernos centroamericanos que evitara la intervención armada de los Estados Unidos y restableciera dignamente la paz en Nicaragua; y el Presidente Jiménez, que había permanecido indiferente cual si aquellos sucesos acaecieran en China, a la noble e inteligente y valerosa iniciativa del Presidente Araujo, que los otros tres gobiernos centroamericanos acogieron con calor, respondió ambiguamente, con dudas, desconfianza y frialdad. El se hizo desde entonces digno de la Presidencia de la República, para la cual ha sido sin embargo elegido otra vez, aunque esta segunda vez su elección fué manchada por el fraude en dos provincias. Es incontestable que le debe la Presidencia a esos fraudes. De otro modo él no sería hoy Presidente de la República.

Su fábula de las caídas y el asno es buena para todos los casos, y así el señor Jiménez, que es hoy en la Presidencia de la República un exaltado campeón de las buenas y generosas intenciones de Washington, en todo tiempo, respecto a Centro América y a la América en general, podría muy bien mañana cambiar su actitud de hace un año como diputado, hacer el ignominioso y profligador protocolo del canal, y confesando con su imperturbable aplomo su error y su arrepentimiento, reintroducir el firme protocolo en el Congreso e imponer a sus ovejas de aquel rebaño

aggravado por su falta de serenidad, de moderación y de razonamiento. El no discutió los Tratados cuando ensayó hacerlo no pasó de la superficie, y fracasó aún así, porque no dijo sino vacuidades y despropósitos. El hizo la discusión personal, rebajándola a infelices ataques a las personas y refiriéndola a su propia persona, y haciendo por último de toda la cuestión una cuestión personal suya en dilema que planteó públicamente en uno de sus escritos a sus partidarios del Congreso. La ratificación fué así, no la libre y solemne expresión de la convicción de los diputados de la mayoría del Congreso, sino el resultado de la coacción ejercida por el Presidente Jiménez sobre sus partidarios en el Congreso. "Yo pido a los diputados de mi grupo el mismo sentimiento de consecuencia de que yo di muestra en aquella fecha con respecto al partido. (Cuando aceptó la candidatura para la Presidencia). Si ahora hay pareceres contradictorios y falta de unión de acción; si apenas comenzada mi administración principian las defeciones, la suerte de mi gobierno será la del barco que, roto el timón, navega al garete. Para eso no valía la pena de haber disputado el poder". No era, pues, una cuestión nacional en la que cada diputado debía votar según su conciencia y su patriotismo, sino una cuestión de partido, una cuestión de gratitud personal y política hacia el señor Jiménez por haber consentido en conducirlos a la lucha y el triunfo (que no habrían obtenido sin el fraude), una cuestión personal del señor Jiménez, de la que él hacía la piedra de toque de la lealtad personal de sus partidarios hacia él, hacia su persona. Votar contra los Tratados era una defección personal al señor Jiménez.

Puede tenerse por cierto que de otro modo, los Tratados no habrían sido ratificados. La prensa toda estaba contra ellos. La opinión pública también. El Congreso también, la mejor prueba es la propia conducta del Señor Jiménez. Si él hubiera estado seguro de sus partidarios, si hubiera estado seguro de que éstos eran espontáneos y persuadidos amigos de los Tratados, si no hubiera temido una sorpresa, se habría limitado como hemos dicho a lo normal y regular en estos casos, y no habría marcado la ratificación con la ignominia de la imposición, como marcó su elección con la ignominia del fraude.

La ratificación de los Tratados de Washington por Costa Rica es pues obra exclusiva de la coerción del Presidente Jiménez sobre sus partidarios en el Congreso y de la abyección de los partidarios del Presidente Jiménez en el Congreso. (1)

JACINTO LÓPEZ

(1) Sobre la conferencia y los Pactos de 1923, véase lo que hemos escrito en los números de Diciembre, 1922

Jacinto López califica al Presidente Jiménez

Viene de la pág. 4

Washington, decía "Don Ricardo" en el Congreso en 1908:

"Los Pactos de Washington son una inmensa amenaza para la soberanía de mi país. Lo único que puedo ver en esos Pactos es lo que no está escrito: la nefasta y temida intervención americana."

"Que la misma intervención de los americanos que operaron en Panamá persiste respecto de nosotros, no hay duda alguna."

"El mejor Tratado es el que no se firma, como la mejor palabra es la que no se dice."

"No sé por qué se nos quiere poner esta camisa de fuerza"

"La buena fe no existe en estos manejos centroamericanos".

"Sólo la mentira, la falta de palabra, la hipocresía. Por eso rechazamos estas copias viejas e indigestas".

"Estos Tratados son terribles, son verdaderos grilletes de los cuales se aprovechan los estadistas para la persecución de sus planes. Así vemos que en 1846 el Gob. americano se comprometió con el de Nueva Granada a garantizar la integridad del suelo y a mantener el orden en el Istmo de Panamá... Vino la revolución en el Istmo y cuando Colombia—, en el ejercicio de su soberanía, quiso restablecer el orden, los Estados Unidos hicieron valer el convenio que los comprometía a guardar esa hipocrita obligación. Y con la lógica de ese Tratado es que Panamá es libre."

"La falta de valor y de energía nos hace inclinarnos cada vez ante las insinuaciones de afuera, y así vamos a remolque atados por nuestra debilidad a hacer las complicaciones y los enredos que se suceden con pasmosa frecuencia en este revuelto rincón del mundo".

"Parece increíble que personas virjes y conocedoras de la política centroamericana se presten para este juego de niños y perdamos en inútiles controversias nuestro tiempo".

"Nosotros no debemos aceptar por ningún pretexto una intervención extranjera"

De los Pactos de 1923, que ha reclamado como suyos—"los Tratados del Presidente Jiménez"—y cuya historia representa el esfuer-

zo de Washington por liquidar la situación resultante de la sentencia de la Corte de Justicia contra Nicaragua y el Tratado Bryan-Chamorro, así como el designio de Washington de hacer sancionar por los otros países centroamericanos el orden de cosas engendrado por el imperialismo en Nicaragua y escudarlo contra nuevos peligros, "Don Ricardo" dice en 1924:

"Mi opinión es que los Tratados deben pasar... En cuanto a los republicanos (del Congreso) supongo que después de que pase el período de madurez de examen del asunto, caerán todos en la cuenta de que, no sólo por altruismo centroamericano, sino también por propia conveniencia debe Costa Rica poner en las convenciones su firma. Ser vecinos es ser amigos. Si, a veces; pero a veces la vecindad engendra desavenencias, y es de hombres cuerdos prepararse en la bonanza para los días de dificultades; y por más que me ponga la mano encima de los ojos para aumentar la visión, no descubro cambio mejor en lontananza para salir de esas dificultades, si es que vienen, que el que señalan los Tratados... Los Tratados ofrecen para Centro América, todo cuanto los espíritus más sagaces del mundo y mejor intencionados proponen para la liquidación de las discordias y los conflictos de los pueblos... No son los Tratados camisa de fuerza que se nos pone, sino cautela que libremente adoptamos para evitar que se nos diga que los centroamericanos merecemos y necesitamos camisa de fuerza".

"En suma, los Pactos aseguran, cuanto es posible dentro de las condiciones actuales, la armonía y la paz entre los países de esta sección del Continente, y son una fuerza que propende a que nos prestemos ayuda, con espíritu fraternal, los unos centroamericanos a los otros, para mejorar nuestras condiciones políticas y para ver si alcanzamos... los beneficios de la verdadera República. Si canjeamos esos pactos, de ningún atributo de soberanía nos habremos despojado, ningún sacrificio habremos hecho... yo no quiero que por mi culpa esa obra constructiva y de cooperación se helara en flor".

De los Pactos de 1907 desde el punto de vista de la soberanía e independencia de Costa Rica con respecto a otros países centroamericanos, había dicho:

"Esto es monstruoso. Le abrimos nuestras puertas a la ingerencia de Centro América. No son tantas las ventajas que tienen los Pactos para que nos inclinemos sin protesta ante estipulaciones que representan la pérdida de nuestra soberanía. Se alega que con estos Tratados se evitan guerras y legendarios conflictos, pero nadie demuestra que Costa Rica resultará favorecida... Debe evitarse el peligro y la humillación del control de nuestros vecinos... Cualquiera golpe de Estado, cualquier revolución interior que hagamos no tiene por qué interesar a Centro América".

Ni los Pactos de 1907 eran lo que el diputado Jiménez decía que eran en 1908, ni los Pactos de 1923 son lo que el Presidente Jiménez dice que son en 1924. La historia y el propósito de aquellos Pactos, y la historia y el propósito de estos Pactos, son tan diferentes y opuestos entre sí como las dos actitudes del señor Jiménez hacia unos y otros Pactos, la de 1908 y la de 1924. Taft dió sin embargo la razón, en el primer caso, al señor Jiménez, cuando intentó justificar con los Tratados de 1907 la invasión militar de Nicaragua por los Estados Unidos en 1912.

La flagrante inconsecuencia de sus dos actitudes la explica el señor Jiménez diciendo con aplomo característico: "Prefiero que digan que doy caídas y no que me caracteriza la testarudez del asno". Es decir, que confiesa que estaba en error y ha visto la luz.

Pero esto es increíble; pues, si el espíritu del señor Jiménez no está hoy mismo envuelto en la sombra que le impidió penetrar la verdad en 1908, si no padece como entonces de ceguera, no es posible que el señor Jiménez no alcance la verdadera significación de los Pactos de 1923 y los verdaderos méritos de cada uno de ellos. Además, un hombre de la debilidad mental que la confesión del señor Jiménez describe; un hombre sujeto a semejantes caídas, debía ser, si es que es honrado y

sincero, menos absoluto, autoritario, arrogante y seguro de sí mismo en sus opiniones y actitudes en cuestiones tan graves para el destino de su patria y de la patria centroamericana en conjunto, sobre todo cuando su actitud puede ser como ahora, decisiva en tales cuestiones. Pero es el hecho que la palinodia del señor Jiménez en una cuestión tan grave y tan trascendental no puede juzgarse como un despertamiento a la luz de la razón, un acto de contrición y enmienda, en sí mismo honroso y encomiable, que es lo que él pretende cuando declara en su lenguaje peculiar que a la terquedad del asno prefiere dar caídas, pues, como hemos dicho, él no ha ratificado en 1924 el error de 1908, sino que entonces estuvo en error y ahora también. Si concedemos la sinceridad del señor Jiménez en uno y otro caso, es inevitable la conclusión de que el señor Jiménez es un estadista sin capacidad para el estudio, conocimiento y comprensión de las grandes cuestiones públicas, que no tiene facultades para discernir la verdad y acertar en sus opiniones, que el señor Jiménez no puede ser líder ni de un partido ni de la opinión pública, que su reputación es una leyenda, y que, dadas las condiciones de carácter del señor Jiménez (obstinación, autoritarismo, vanidad, soberbia, desprecio por la opinión pública,) que él mantiene y despliega sin freno precisamente en momentos de crisis, con olvido completo de su decoro y sus responsabilidades como Presidente de la República, el señor Jiménez es en el poder un peligro para la Nación.

Su fábula de las caídas y el asno es buena para todos los casos, y así el señor Jiménez, que es hoy en la Presidencia de la República un exaltado campeón de las buenas y generosas intenciones de Washington, en todo tiempo, respecto a Centro América y a la América en general, podría muy bien mañana cambiar su actitud de hace un año como diputado, hacer el ignominioso y profligador protocolo del canal, y confesando con su imperturbable aplomo su error y su arrepentimiento, reintroducir el firme protocolo en el Congreso e imponer a sus ovejas de aquel rebaño